

De la edición de anoche

LA VOZ es el periódico de más circulación de Córdoba y su provincia. Invitamos a nuestros lectores y anunciantes a presenciar nuestras grandes tiradas.

Drama y sainete

Si siempre fué rampóna y cominera nuestra política, si nunca estuvo a la altura de las circunstancias, más que cuando las circunstancias estaban a la altura de ella, ¿qué puede sorprendernos la existencia de ese hondo abismo que separa a unos españoles de otros españoles? Mientras unos, los que como el valentísimo Navarro, reviven las páginas de más rica epopeya de nuestra Historia, los otros dan que hacer en Biarritz y San Sebastián, a las almiradas plumas de los cronistas del buen tono, los que esmaltan las cursivas exquisitísimas de su prosa con los nombres de Juanito Tal, joven parlamentario del «si» el «no» y el «qué se yo», del marqués de cual, senador por derecho propio, y del ilustre hombre público Mengonito, el que a pesar de su proverbial falta de memoria es de cronométrica exactitud para cobrar su pingüe cesantía de ministro.

Juan del Pueblo, está con Navarro. Y como al general bizarro, solo puede abstenerse de la adversidad con su fallo inapelable. A semejanza del personaje sevillano, podemos decir de él que en su valor no ha echado el miedo semilla.

¡Qué duras las jornadas de la guerra! ¡Horas de pesadilla las de los campeonatos! ¡Apoteosis de la voluntad humana la que ofrece el soldado, sobreponiéndose a los rigores del calor asfixiante, de las marchas interminables bajo un sol de fuego, y los tormentos del hambre y de la sed! ¡Holocausto sublime el de sus vidas, ofrenda hecha a la patria!

Los hombres que regentan o pretenden regentar los destinos nacionales, y sobre los que recae tan gran responsabilidad en los sucesos ocurridos, responsabilidad que aumenta con esta cadena de acontecimientos del presente y con los que incuba el porvenir, retiran apresurados de sus focos el cáliz de amarguras de la gobernación del Estado, y se disponen a abandonar las poltronas ministeriales, en las que no es posible seguir sosteniendo. Esto es muy propio de los gobernantes españoles, está muy en su carácter: después de hacer el daño, escurren el bulto. Los cuacos, piensan con acierto que mientras gobiernan no es más que un juego de favores y disfavores, un prolongado halago a la vanidad y un medio poderoso de medrar y hacer fortuna, gobernar es un encanto; pero, cuando las situaciones no son claras y difusas, aunque esto ocurra en un país como el nuestro en que la responsabilidad ministerial de hecho no existe, lo más prudente, para no correr los riesgos de un ruinoso fracaso, exhibiendo a plena luz la incapacidad nativa, es irse por el foro con paso leve y diciendo: ¡ahí queda eso!

En las capcas pueblerinas, cuando un «maleta» se niega a llegar a la suerte que le suprema por imponerle un supersticioso respeto las astas catedralicias del morisco de tándia, el alcalde acostumbra a ordenar que al futuro fenómeno se le encierre en la cárcel. ¿No convendría hacer otro tanto con el «soldado desconocido» y hasta con el belicoso terrateniente señor vizconde de Eza?

Sus casos ofrecen bastante similitud con el del medroso diestro de las plazas de villorrio. ¡El «soldado desconocido», sobrenombre, al que irrevocable y osado aspiró el señor Allendesalazar, es el símbolo del sacrificio anónimo. Es el colaborador indispensable de Clemenceau. Y Clemenceau, es la encarnación del patriota ardiente y del hombre que tiene conciencia de sus deberes y responsabilidades, del político que en días de molición y bonanza no quiere timonear las riendas del Estado, porque él se educó para las borrascas y tormentas.

Y, para saber el señor Allendesalazar del soldado desconocido ni de Clemenceau? Como sus compañeros de gabinete, piensa que hace mucho calor en Madrid. (Pero señores, señores, si los ardores caniculares de aquí son tortas y pan pintado en comparación de los que padecen los que en Melilla se hallan sometidos, amén del fuego solar, a ese más mortífero que vomitan fusiles y cañones.)

Se acerca la semana grande de San Sebastián. El cronista de «ABC» nos cuenta cómo cuchupandean en el frontizo Biarritz los poseedores de viejas divisas nobilitadas y los poseedores de actas y oficiales sinecuras. El «soldado desconocido» hace ostensible su impaciencia por darse una vuelta por las playas de moda. Eza, piensa en ensayar el cultivo del platano en sus posesiones de Soría; Cierva, se propone pasar revista a su pintoresca «troupe» caquiell de Murcia, y Bugallal se ocupará de ensanchar sus dominios electorales en la poética Galicia. Por el plano inclinado de esa política que vamos en los comienzos de que el año, avanza con su histriónico arte, de siempre un hombre que podía ser todo, pero al que una inoportuna rotación del resorto vino a mosquear, se era un Arlequín más tramazo que so.

El dinero no puede excluir de ir a la guerra

Los padres de los reclutas de cuota han iniciado en Logroño un movimiento de protesta contra las resoluciones del ministerio de la Guerra, que obligan a sus hijos a prestar servicios en África en las actuales circunstancias. Este movimiento se ha extendido bien pronto, y según parece, se ha convocado en Madrid a una reunión de los padres de dichos reclutas de cuota, para intensificar su acción encaminada a que sus hijos sean excluidos de ir a Melilla.

Aducen para ello una razón fuerte deleznable, como lo demuestra la resolución del ministerio de la Guerra, contraria a lo demandado. Dicen que los soldados de cuota no han de ser movilizadas por el sólo hecho de haberse destacado una parte del cuerpo a que pertenecen. Como de la mayoría de las unidades del Ejército sólo se ha enviado a Melilla un batallón o dos a lo sumo, creen los padres de los soldados de cuota que sus hijos tienen derecho a ser exceptuados, toda vez que la plana mayor de los cuerpos permanece en los puntos de guarnición.

En principio estimamos que se funda esta demanda en una sutileza legalista, que aún no sabemos si será atendida o no, pero en la conciencia de todos está que esa campaña, movida por el justificado amor de los padres a sus hijos, ha de ser rechazada de plano por la opinión general, aiente a servir las exigencias de los estímulos patrióticos, que reclaman el sacrificio de todos, absolutamente de todos. Es este un momento doloroso para la nación; los reveses sufridos y la perspectiva de una campaña en África, con todas sus penalidades, exigen de todos los españoles un movimiento de abnegación. Ni uno solo de los hijos de España puede sustraerse a este deber, e intentarlo siquiera revela una ruindad. Por eso salimos con estos comentarios al paso de esos padres carifiosos incapaces de comprender que hay otros muchos padres que han dado sus hijos. Unos miles de pesetas y una coyuntura favorable no pueden conceder esa eximente, que repugna a todos y suspendería la asignación de los que buscan, temerosos, los nombres queridos entre las listas de bajas.

No; el movimiento patriótico de la nación para tener la debida fortaleza requiere que el sacrificio sea de todos: del señorito y del bracero. El pueblo, para reaccionar, tiene que olvidarse de la injusticia de las guerras coloniales, y las que no se verán más sangre que la de los desheredados.

Por eso hay que emprender la campaña contra el emboscado, que fué lo que salvó a Francia.

El dinero no excluye. Esta debe ser la demanda de la nación entera contra el natural egoísmo de esos buenos padres adinerados.

Tropas para Marruecos

Hay han salido de Madrid, con destino a Málaga, dos trenes conduciendo ropas destinadas a Marruecos.

En uno de ellos, el tren número 1.006, van quince jefes y oficiales y seiscientos noventa y tres individuos de tropa. También componen el convoy varios vagones que conducen el ganado y material de guerra.

A las siete y veinte de la mañana ha salido de Madrid, con dirección a Málaga, otro tren militar, compuesto de veintiseis unidades, con una carga de trescientas treinta y cinco toneladas de material de guerra.

El primero de los trenes citados va por la línea de Espeluy y el segundo llegará a Córdoba a las doce y veinte de la noche.

TRIBUNALES

Juicios orales. Día 16.—Sección segunda.—Causa procedente del juzgado de Posadas, por allanamiento, contra Juan Antonio López Rosales. Defensor señor Calderón, y procurador señor Usano.

Sección primera.—Causa seguida en el juzgado de Córdoba, por estufa, contra Fernando Ruiz Pérez. Defensor señor Calderón y procurador señor Guerrero.

MILITARES

Ofrecimientos. Al general gobernador de esta plaza se ha ofrecido un local para hospital de sangre en el cuartel de Regina.

La Casa Social Católica ha ofrecido también un local con nueve camas, para heridos, con asistencia médica.

La Cruz Roja se ha ofrecido para todo lo concerniente a su misión.

El señor obispo ofrece un local para cien camas.

Don Luis Hens Reyes ofrece sus servicios como oficial de complemento y además un local para veinte enfermos.

Disposición. Se ha ordenado que los telegrafistas comprendidos en los tres primeros años deben incorporarse a filas.

Al interesado. El soldado licenciado Francisco López García, deberá presentarse en este gobierno militar para recoger un documento de su interés.

En la casa de todos

Sobre el hospital de sangre

El alcalde nos ha manifestado esta mañana que entre los últimos ofrecimientos que ha recibido figura el de los médicos don Ramón Alfaro y don Luis Sánchez Gallego, quienes se disponen a trabajar en cuanto sea relacionado con su profesión en el hospital que se proyecta instalar.

Según parece, esta instalación no se verificará con la rapidez necesaria, porque el ofrecimiento de locales es bastante reducido, hasta el extremo de que, según parece, hasta ahora sólo cuenta el señor Barrios con los locales en donde estaban instaladas las escuelas de San Francisco y el Departamento del Hospital de Agudos, ofrecido por la Diputación.

También tenemos entendido que el señor Luque Morata ofreció parte de su sanatorio.

Esta mañana se lamentaba el señor Barrios de que los ofrecimientos no fueran en mayor escala, ya que con ello se retrasa la instalación del proyectado hospital.

El concejal señor Avilés, que se hallaba presente cuando el señor Barrios desahucaba con los periodistas, apuntó una idea, que bien puede ser aprovechada.

Este concejal propuso que se habilitasen unas salas del asilo de Madre de Dios que, según parece, se encuentran desocupadas en la actualidad y llenarían su objeto admirablemente, ya que su situación es inmejorable. En aquel sitio se podrían instalar hasta veinte camas con todo lo necesario para el alojamiento de heridos. El lugar nos parece de perlas, pues dicho asilo, por estar situado en pleno paseo de la Fuensanta, ocupa uno de los lugares más apropiados para la instalación del hospital, ya que la ventilación y orientación higiénica de dicha casa beneficia es soberbia.

De todos modos, es necesario, y nosotros así se lo rogamos al señor Barrios, que cuanto antes se verifique la instalación del hospital, porque es muy probable que dentro de breves días se ordene la evacuación de los heridos que ya hay en el hospital de Málaga y que se encuentran algo mejorados, al objeto de dar cabida a otra expedición que en breve llegará en el barco-hospital «Alicante».

Más ofrecimientos

Hoy ha recibido el alcalde la visita del presidente del Casino Liberal Conservador, el cual, en nombre de la Junta directiva del mismo, ha ofrecido cuatro camas completamente equipadas de todo, para que disponga de ellas en forma que crea conveniente para los enfermos y heridos que vengan de Melilla. Al mismo tiempo le ha manifestado que la referida Junta acordó llegar a toda clase de sacrificios si desgraciadamente la circunstancia y desarrollo de los acontecimientos lo demandaran.

Los señores Carbonell han puesto a disposición de la alcaldía la cantidad de 1.000 pesetas con igual fin.

El superior de los Padres Trinitarios ha visitado al alcalde para poner a su disposición, a fin de que en ella se instalen camas, una casa aislada en condiciones de capacidad e higiene, situada en el centro de la huerta enclavada en el convento y que por las razones anteriores puede ser un gran sanatorio.

La suscripción de los fabricantes de pan

El concejal de este Ayuntamiento y fabricante de pan don Antonio Millán Remesal, ha tenido la simpática iniciativa de abrir una suscripción entre los del gremio, al objeto de engrasar la que ha iniciado el municipio.

Consecuente con este propósito, esta mañana ha visitado al alcalde una comisión de panaderos integrada por el señor Millán Remesal y don Pedro Álvarez, los cuales han hecho entrega de la suma de 860 pesetas, importe de lo recaudado entre ellos. El señor Barrios dio las gracias a la comisión por su iniciativa, y prometió invertir la cantidad, en unión de otros donativos, en la instalación del Hospital de sangre y otras atenciones relacionadas con los heridos de África.

Los panaderos que han entregado donativos para engrasar la suscripción iniciada por el señor Millán, son los siguientes:

- Don Antonio Millán Remesal, 50 pesetas; don Angel Moyano, 50; don Mariano Cuevas, 50; don Pedro Gálvez, 50; don Francisco Roldán, 50; don Juan Gálvez, 50; don Joaquín Martínez, 50; don Eugenio Liévana, 50; don Narciso Guerra, 5; don Luis Roldán, 50; don Francisco Tarradas, 50; don Jesús Fernández, 100; don Rafael Pavón, 50; viuda de don J. Salmoral, 30; viuda de don P. Cárdenas, 50; viuda de don A. Salmoral, 50; viuda de don J. Bares, 50; y señores Gómez Hermanos, 50.

La conducta de los fabricantes de pan debe de tener imitadores en otros gremios, ya que la idea no puede ser más altruista.

Quejas atendidas

El alcalde, recogiendo las denuncias formuladas por La Voz, sobre el mal estado en que se encuentran algunas cloacas, nos ha manifestado esta mañana que ha mandado girar una visita de inspección a las establecidas en las calles de Candelaria y Feria, al objeto de proporcionar a su arreglo rápidamente, ya que el estado en que se encuentran actualmente constituye un serio peligro para la salud de aquellos vecinos.

El suceso de esta mañana

Muerte de un hombre a causa de una caída

A las ocho y media de la mañana ocurrió en esta capital un desagradable accidente del trabajo, del que ha resultado víctima un obrero albanil.

El suceso ha ocurrido en la obra que está llevando a cabo el marqués de Mota del Trejo, junto a la fábrica de hielo de su propiedad, para instalar una fábrica de cerveza, sita en la calle de Luis de Granada.

Se encontraban en el último de andamios varios obreros, y cuando uno de ellos se preparaba para bajar, el obrero Víctor Ruiz Martín, de trece años de edad, causándose graves heridas.

El andamio de donde cayó el desafortunado albanil tiene una altura de cincisiete metros.

La baja del pan

Desde ayer se está expendiendo el pan en las tahonas con arreglo a los nuevos precios señalados, o sea a 60 céntimos el pan de familia o corriente y a 66 el de lujo.

Como todavía creemos algo elevados estos precios, ya que los que tienen actualmente las harinas son muy reducidos, esperamos del señor Barrios Rojo una prosiga sus gestiones cerca de los fabricantes de pan, por si fuera posible una nueva baja a partir del 1.º de septiembre próximo.

También creemos que por la alcaldía se ordenarán varios repesos y visitas de inspección a las tahonas, ya que algunas veces el expender el pan frito de peso implica una subida del mismo al vecindario, que tiene que soportar las mermas sin que los dependientes de la autoridad se preocupen de estas cuestiones.

No solo hemos de conformarnos con la baja iniciada por los panaderos; es necesario también que la alcaldía dé al vecindario, con repesos y visitas sucesivas, la garantía de que el pan que se consume es de buena calidad y tienen los gramos justos.

Proyectos olvidados

Ya hace varios meses que se solicitó por varios intelectuales de Córdoba la creación de una reducida biblioteca que con el nombre de Séneca, podía instalarse en el kiosco central de los jardines bajos de la Agricultura.

Repetidamente hemos hablado de este proyecto, sin que saquemos en claro las causas que impiden llevarlo a la práctica, ya que, según tenemos entendido, este asunto fué despatchado con un informe favorable de la comisión de Instrucción pública hace ya más de un año. El coste total del proyecto ascenderá seguramente a unas cien pesetas, cantidad insignificante, ya que su realización encierra una obra de cultura admirable.

Mil veces han prometido realizar el pequeño proyecto el alcalde saliente y algunos concejales, sin que hayamos conseguido salir del intento sin resultado práctico alguno.

Como entendemos que solo se necesita un trámite y este se refiere a que sea aprobado por la corporación municipal, creemos llegada la hora de rogar al señor Barrios Rojo proceda a la busca y captura de la moción que acompañaba al proyecto, al objeto de que cuanto antes veamos realizado esta obra tan poco costosa, y que de verse terminada hablaría muy alto de la cultura de la ciudad y de su municipio.

El señor Barrios, gran amante de las obras culturales, no puede sustraerse a esta petición que hoy hacemos desde estas columnas y que repetidas veces le han hecho ya los firmantes del pequeño proyecto, que si mal no recordamos eran los señores Rey Díaz, Castejón y Priego López.

Sección de primera enseñanza

El director general de Primera enseñanza pide se le manifieste la fecha en que aprobó las primeras oposiciones don Pedro Pareja.

Asimismo interesa la citada dirección se le comunique la fecha de ingreso, propiedad, oposiciones, concesión de plenos derechos y posesiones, con los sueldos de 1.100, 1.500 y 2.000 pesetas, del maestro don Miguel Fernández.

Certificado

El director general de Primera enseñanza pide certificado en el que conste el cese de la maestra doña Victoria Delgado Luna.

Escuela Especial de Velerinaria, de Córdoba

ANUNCIO. Autorizado por el Sr. D. Manuel, señor rector del distrito, para admitir a examen a todos los alumnos llamados a filas que tengan matrícula pendiente para Septiembre, se hace público por el presente anuncio para que llegue a conocimiento de todos aquellos que se encuentren en esas o análogas circunstancias, que pueden solicitar examen desde el día de la fecha del director de la escuela.

Córdoba 13 de Agosto de 1921.—El Secretario, José Herrera.—V.º B.º, el Director, G. Bellido Luque.

El suceso de esta mañana

Muerte de un hombre a causa de una caída

A las ocho y media de la mañana ocurrió en esta capital un desagradable accidente del trabajo, del que ha resultado víctima un obrero albanil.

El suceso ha ocurrido en la obra que está llevando a cabo el marqués de Mota del Trejo, junto a la fábrica de hielo de su propiedad, para instalar una fábrica de cerveza, sita en la calle de Luis de Granada.

Se encontraban en el último de andamios varios obreros, y cuando uno de ellos se preparaba para bajar, el obrero Víctor Ruiz Martín, de trece años de edad, causándose graves heridas.

El andamio de donde cayó el desafortunado albanil tiene una altura de cincisiete metros.

Auxiliado por varios compañeros trasladado en una silla a la Casa de Socorro, comprobándose en el trayecto que iba en un estado verdaderamente desesperado, pues las lesiones eran de verdadera importancia.

En el citado establecimiento fué atendido por los médicos don Manuel Morero, don Celso Ortiz Mejías y don Ricardo Pérez Jiménez, auxiliados por practicante de guardia don Francisco Merino.

Se le apreció la fractura completa del tercio inferior de la pierna izquierda, fractura completa del antebrazo izquierdo por su tercio inferior, fractura de las vértebras cervicales y probable fractura de la base del cráneo, y contusión cerebral y visceral. Su estado fué considerado de gravísimo.

Durante la operación se hicieron varias inyecciones de cafeína, aceite alcanforado con objeto de reanimarle, pero el herido estaba en estado agonizante.

En vista de ello, se dió aviso a un sacerdote, acudiendo el rector de la parroquia de San Salvador y Santo Domingo de Silos, que administró al desafortunado los Santos Oleos.

El desgraciado albanil falleció a las nueve y media en la sala de curas de la Casa de Socorro.

Avistado el juzgado, se personó en el lugar del suceso, instruyendo las oportunas diligencias y ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial, donde se realizará la autopsia.

Como ya decíamos, la víctima era un hombre de treinta y cuatro años, casado y deja mujer y tres hijos, y vive en el número 18 de la calle Graeca.

En los primeros momentos auxilió al herido, a más de los compañeros de trabajo y operarios de la fábrica, los agentes del cuerpo de vigilancia don Rafael Vega y don Serafín Rodríguez.

Entre los compañeros y amigos de la víctima ha causado honda impresión este accidente, pues Víctor contaba con numerosos amigos, por su afable trato y cordialidad para todo el que le conocía.

En los alrededores de la Casa de Socorro, y en el domicilio de Víctor, se congregó numeroso público, que contemplaba el desgraciado accidente.

LOCALES

Continúa enfermo, aunque no de gravedad, nuestro querido amigo don Amador La Calle de Castro.

—Regreso de Sevilla el concejal de este Ayuntamiento don Luis M. Ariza Navarro.

—Se encuentra en Córdoba el señor de Bujalance don Juan Díaz del Moral.

—Marchó a Puente Genil el rico propietario don Francisco Morales.

—Mañana saldrá para Sevilla el representante financiero para Sevilla don Hilario Guíñez Gil. Según noticias, el distinguido joven marchará a Sevilla para concertar su matrimonio con una bellísima señorita de aquella capital.

—Los vecinos del Campo de la Merced se preparan para una nueva manifestación de aquel paraje a pesar de las nubes de polvo que forman los coches que un número considerable atraviesan dicha carretera. Trés días atrás la queja del señor alcalde por si dichos vecinos iban a ser atendidos en su justa pretensión.

—Se encuentra por completo restablecido el notable novillero Fermín Muñoz (Corcinito hijo), herido en una de las novilladas celebradas en Melilla el 22.

—Se encuentra ligeramente enfermo el auxiliar de las oficinas de instrucción de esta capital, don Manuel Guerra Fernández. Le deseamos pronto restablecimiento.

—Ha marchado a Bujalance don José González de Canales, acompañado de su bella hija.

—En el correo de Madrid ha marchado don José Anguita.

—Han regresado de Madrid nuestros queridos amigos don Francisco y don Antonio Ullastres Coste, después de asistir al entierro de su hermano a cuya defunción hemos dado oportuna cuenta.

—El abogado don Pascual Calvo Ullas ha trasladado su domicilio a la calle Buen Pastor, 2 duque de Rey Heredia número 26, de esta capital.

El suceso de esta mañana

Muerte de un hombre a causa de una caída

A las ocho y media de la mañana ocurrió en esta capital un desagradable accidente del trabajo, del que ha resultado víctima un obrero albanil.

El suceso ha ocurrido en la obra que está llevando a cabo el marqués de Mota del Trejo, junto a la fábrica de hielo de su propiedad, para instalar una fábrica de cerveza, sita en la calle de Luis de Granada.

Se encontraban en el último de andamios varios obreros, y cuando uno de ellos se preparaba para bajar, el obrero Víctor Ruiz Martín, de trece años de edad, causándose graves heridas.

El andamio de donde cayó el desafortunado albanil tiene una altura de cincisiete metros.

Auxiliado por varios compañeros trasladado en una silla a la Casa de Socorro, comprobándose en el trayecto que iba en un estado verdaderamente desesperado, pues las lesiones eran de verdadera importancia.

En el citado establecimiento fué atendido por los médicos don Manuel Morero, don Celso Ortiz Mejías y don Ricardo Pérez Jiménez, auxiliados por practicante de guardia don Francisco Merino.

Se le apreció la fractura completa del tercio inferior de la pierna izquierda, fractura completa del antebrazo izquierdo por su tercio inferior, fractura de las vértebras cervicales y probable fractura de la base del cráneo, y contusión cerebral y visceral. Su estado fué considerado de gravísimo.

Durante la operación se hicieron varias inyecciones de cafeína, aceite alcanforado con objeto de reanimarle, pero el herido estaba en estado agonizante.

En vista de ello, se dió aviso a un sacerdote, acudiendo el rector de la parroquia de San Salvador y Santo Domingo de Silos, que administró al desafortunado los Santos Oleos.

El desgraciado albanil falleció a las nueve y media en la sala de curas de la Casa de Socorro.

Avistado el juzgado, se personó en el lugar del suceso, instruyendo las oportunas diligencias y ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial, donde se realizará la autopsia.

Como ya decíamos, la víctima era un hombre de treinta y cuatro años, casado y deja mujer y tres hijos, y vive en el número 18 de la calle Graeca.

En los primeros momentos auxilió al herido, a más de los compañeros de trabajo y operarios de la fábrica, los agentes del cuerpo de vigilancia don Rafael Vega y don Serafín Rodríguez.

Entre los compañeros y amigos de la víctima ha causado honda impresión este accidente, pues Víctor contaba con numerosos amigos, por su afable trato y cordialidad para todo el que le conocía.

En los alrededores de la Casa de Socorro, y en el domicilio de Víctor, se congregó numeroso público, que contemplaba el desgraciado accidente.

LOCALES

Continúa enfermo, aunque no de gravedad, nuestro querido amigo don Amador La Calle de Castro.

—Regreso de Sevilla el concejal de este Ayuntamiento don Luis M. Ariza Navarro.

—Se encuentra en Córdoba el señor de Bujalance don Juan Díaz del Moral.

—Marchó a Puente Genil el rico propietario don Francisco Morales.

—Mañana saldrá para Sevilla el representante financiero para Sevilla don Hilario Guíñez Gil. Según noticias, el distinguido joven marchará a Sevilla para concertar su matrimonio con una bellísima señorita de aquella capital.

—Los vecinos del Campo de la Merced se preparan para una nueva manifestación de aquel paraje a pesar de las nubes de polvo que forman los coches que un número considerable atraviesan dicha carretera. Trés días atrás la queja del señor alcalde por si dichos vecinos iban a ser atendidos en su justa pretensión.

—Se encuentra por completo restablecido el notable novillero Fermín Muñoz (Corcinito hijo), herido en una de las novilladas celebradas en Melilla el 22.

—Se encuentra ligeramente enfermo el auxiliar de las oficinas de instrucción de esta capital, don Manuel Guerra Fernández. Le deseamos pronto restablecimiento.

—Ha marchado a Bujalance don José González de Canales, acompañado de su bella hija.

—En el correo de Madrid ha marchado don José Anguita.

—Han regresado de Madrid nuestros queridos amigos don Francisco y don Antonio Ullastres Coste, después de asistir al entierro de su hermano a cuya defunción hemos dado oportuna cuenta.

—El abogado don Pascual Calvo Ullas ha trasladado su domicilio a la calle Buen Pastor, 2 duque de Rey Heredia número 26, de esta capital.



# Información telefónica

## CRÓNICAS DE MELILLA

(De nuestro enviado especial don Ramiro Roses)

### Sobre la evacuación de Monte Arruit

Quisiera sobre nosotros con brutal pesadumbre el doloroso episodio cuyos detalles, a medida que se conocen, aumentan el horror de esta trágica jornada. La columna de héroes había llegado ya al límite del sufrimiento y la resistencia; las municiones y el agua, los preciosos elementos escaseaban, y ninguna esperanza había de un eficaz socorro. No obstante, se defendían. Gestiones del alto mando e indicaciones más elevadas aún al heroico general, dimitiendo la indomable resistencia de la columna, que al fin resolvió evacuar la posición.

Varios moros notables dieron la garantía de que no serían hostilizados. A las tres empezaron a evacuar los sanitarios, los enfermos y heridos que tenían, pero a poco de abrir la brecha en la posición, la harca, descontenta de las negociaciones, cayó sobre nuestros soldados inermes y desprevencidos, rematando a los heridos y acuchillando a todos.

La traición espantosa llenó de estupor a nuestras fuerzas y los más cayeron peleando en un postrer inútil sacrificio.

En medio de la confusión un moro, gran amigo de España, logró dirigirse hacia el monte al general Navarro y un grupo de oficiales.

Durante toda la noche y el siguiente día, han estado ocultos y asistidos, y de un momento a otro se asegura entrarán en Melilla, a cuyo fin se realizan activas gestiones.

Era Monte Arruit la última posición del interior en que ondeará nuestra bandera, y con ello ha caído la formidable pirámide de esperanzas en que se refugiaban millares de familias con sus deudos en ignorado paradero.

No tenía esta columna composición homogénea, porque había sido el cobijo de todos los rezagados que se batieron; verdadero banderín de selección que con él cuanto el valor retuvo distancia de Melilla.

Honor a los bravos que sucumbieron y cumpla España el deber en que está de vengarlos, y mejor hoy que mañana. Ya no son de temer mayores represalias; cuando podía pasar la pasado; nada impide por consiguiente nuestro avance, más que la obtención de las debidas garantías de que este ha de ser victorioso.

Nada necesitan ya los heroicos defensores caídos de Monte Arruit, pero el dolor de los suyos se mitiga seguridad, si pronto pudiese decirse que la tierra unida por la gloriosa sangre de nuestros héroes, había sido rescatada por la patria y que sus cuerpos descansaban bajo el religioso respeto de las tropas españolas, que de aquí en adelante aprenderán a pasar por Monte Arruit a rezar y a combatir.

Roses.

### Relato emocionante de un fugitivo de Monte Arruit

En el hospital Docker, cuarta clínica de heridos, ocupa la cama número 8 el soldado Juan Rivera Fernández, perteneciente a la primera compañía del primer batallón del regimiento de Ceriñola; fugitivo de Annual que se refugió en Monte Arruit, de donde ha llegado a Melilla el día de ayer, 10.

Al enterarme de ello, me apresuré a visitarle acompañado de un fotógrafo, y he aquí el relato sencillo y emocionante que escuché de sus labios descoloridos y febriles:

Desde Sunna a Dar Drius «Yo estaba agregado a la compañía que ya les he dicho, al mando del capitán Correa y de los tenientes Caña y Rabasco, en Annual.

El día 22 de julio estábamos en la posición unos noventa hombres destinados a hacer el servicio de aguada desde donde recibimos orden de retirarnos a lomar.

La retirada se efectuó con gran orden, marchando en dos columnas de a uno en dos flancos, llevando en el centro la impedimenta y la oficialidad.

A poco de iniciar la marcha, fueron atacados por la espalda por un grupo numeroso de moros con nutridas descargas de fusil.

Recurrimos perfectamente que nos hicieron muchas bajas, de entre las cuales puedo precisar únicamente la del soldado Vicente Iglesias, a quien hirieron en un pie este soldado formaba a mi lado.

Tanto el capitán como los oficiales se esforzaron en conservar el buen espíritu de la gente, y ordenaron el transporte de los heridos hasta la posición de Dar-Drius, donde llegamos a las cinco y media de la tarde, encontrando en ella al general Navarro, quien se ocupaba de recoger y congregarse en la posición cuantas fuerzas dispersas pasaban junto a ella.

Aumenta el peligro.—A Betel. El día 23, a la una de la tarde nos retiramos a El Betel en marcha ordenada, pero hostilizados de un modo horrible por los moros, quienes nos hicieron muchísimas bajas.

por lo que la jornada hasta Monte Arruit fué muy dura.

**Las mujeres y los niños. De Ceriñola quedan en pie 30 hombres.**

Al llegar a esta posición no quedaban más que unos treinta hombres de la compañía de Ceriñola.

En la posición nos encontramos a un paisano y tres mujeres, dos de ellas de edad, y la otra joven con una niña de pecho y otra de unos doce años.

Una de estas pobres mujeres fué herida, y todas quedaron en la posición hasta el momento de ser evacuada. Ignoramos la suerte que hayan corrido, así como las niñas; probablemente caerán en poder de los moros.

También se encontraban en la posición cuatro médicos militares, quienes se multiplicaban asistiendo a enfermos y heridos, hasta que faltaron medicinas y material sanitario.

A diario nos hacían bajas, pero tampoco recuerdo en detalle más que la muerte del joven y valiente oficial de artillería, don Antonio Cortina Rico, que recibió un tiro en la cabeza.

**Cómo utilizan la artillería los rebeldes.—El castigo de la aguada**

Diariamente hacíamos aguada que distaba del campamento unos quinientos metros, y estaba protegida por una casa, en la que había parapetados unos doscientos cincuenta hombres, los cuales no descansaban ni de día ni de noche; los pobres no tenían defensas y no podían replegarse para que los demás se beneficiáramos.

Nos hacían muchas bajas cada día, algunas de cañón por tiro directo, pues los moros no saben utilizar las espaldas, y las granadas no hacen más efecto que el de balas grandes.

**Honores al cadáver de Primo de Rivera**

Una de ellas arrancó de cerceñ un brazo, no recuerdo cuál, a Primo de Rivera, que se portó y murió como un valiente; vivió solo unas horas después de herido.

La muerte de Primo de Rivera nos emocionó a todos, y los que no estábamos de parapeto le rendimos honores desfilando ante su cadáver, descubiertos, con los fusiles suspendidos en la mano. Muchos oficiales lloraron su muerte.

El general parecía que por momentos tenía más ánimo; yo le he visto muchas veces sobre el parapeto haciendo fuego con su pistola, haciendo prodigios de valor y serenidad.

**La bandera blanca de los moros**

El día 25, un grupo de moros, en número aproximado de 20, con bandera blanca, se aproximaron a la posición; cuando ya estuvieron dentro comenzaron a hacer descargas de fusil, a las que respondimos, matándolos a todos.

Ya escaseaban los alimentos, pues los primeros días comimos azúcar y garbanzo, y últimamente carne de mulo y caballo, sin sal. El día ocho se envió a parlamentar con los jefes de cabilas a un comandante de la policía indígena, que no volvió al campamento.

**La evacuación.—Entrega de las armas**

El día 9 a las tres de la tarde se mandó formar las fuerzas y se nos ordenó dejar los fusiles en el suelo, como así lo hicimos, coger a los heridos, cada uno los de su unidad, y evacuar la posición.

**Fuego por la espalda. La ferocidad de los cabileños**

La retirada se comenzó con orden, pero apenas habíamos andado unos pasos, los moros, en enormes grupos, empezaron a hacernos fuego por la espalda, y últimamente llegaron hasta las filas, acometiéndonos con armas blancas.

Caimos muchos, casi todos; junto a mí vi rematar a tiros en la cabeza al capitán Acuña. Los soldados quedaban unos encima de otros, muertos o heridos.

No vi al general ni a un capitán. Traté de huir, pero un golpe en la espalda me tiró en tierra, y allí me hubieran rematado dos moros que me maltrataban cuando se presentó otro moro con un fusil y, a culatazos, echó a los primeros.

Me recogió el suelo y me llevó a su casa, en un poblado próximo. Me dió de beber un plato de agua, que no probaba hacer tres días.

Tanto él como su madre, una mora muy viejecita, me curaron esta herida que tengo en la espalda (mostrándola) con aceite y miel: me lavó la cara y las manos, y a día siguiente me llevó al río y me lavó todo el cuerpo con gran cariño, dándome ropas suyas limpias.

Lo mismo hizo con el sargento que habrán ustedes visto y que llegó conmigo (te vimos después).

Desde su casa nos llevó por los barrancos del Gurugú, hasta las proximidades del campamento de Zoco El Had, donde nos abrazó y dejó bajo la protección de nuestras avanzadas. Dios se lo pague, como mi madre lo bendecirá cuando yo se lo cuente.

Fatigado por el relato y enterrecido por la gratitud, se rindió al esfuerzo y nosotros respetamos su silencio sin hacerle una sola pregunta.

Después visitamos al sargento aludido, quien no quiso dar su nombre; nos dijo que procedía de Condusi, posición que se evacuó el día 23 a las cuatro y media de la tarde.

Los moros le hicieron mucho fuego y tuvieron muchas bajas. El recibió un balazo en el hemitorax, del que fué curado por el mismo caritativo moro que le condujo con su compañero al zoco El Had de Beni-Sicar.

Los sencillos relatos oídos nos emocionaron grandemente y no queremos ni podemos comentarlos.

Con el tiempo justo para pasarlo por la censura del Estado Mayor, lo mando, seguro de que interesa a nuestros lectores.

Ramiro Roses.

Melilla 11 Agosto.

### De Madrid

Madrid 13, 15:30 a 17:50 h.

«La Gaceta»

Este diario oficial publica hoy las siguientes disposiciones de interés general:

Disponiendo que la Real orden de 6 del corriente, referente al cumplimiento de la jornada mercantil en las farmacias, no entre en vigor hasta el día 1.º de octubre próximo.

Derogando lo dispuesto en las Reales órdenes de abril de 1916 y agosto de 1917 acerca del transporte de emigrantes.

Se dispone, además, que el artículo 86 de la ley de Emigrantes quede ampliado en el sentido de que las compañías navieras extranjeras que se dediquen al transporte de emigrantes, además del representante español que se determina, tengan un suplente español también. De la gestión de estos representantes, lo mismo del propietario que del suplente, responderá la compañía con la fianza depositada.

Disponiendo que se suspenda la inscripción de solicitudes para la obtención de subsidios por paro forzoso, toda vez que se carece de fondos para ello.

### El nuevo Gobierno

El señor Maura estuvo en Palacio esta mañana, como se había anunciado, y al salir facilitó a los periodistas la siguiente lista del Gobierno que había sido aprobada por el Rey:

- Presidencia, Maura.
- Estado, González Hontoria.
- Gracia y Justicia, Franco Rodríguez.
- Hacienda, Cambó.
- Gobernación, conde de Coello de Portugal.
- Guerra, Clerva.
- Marina, marqués de la Corfina.
- Fomento, Mestere.
- Instrucción pública, Silió.
- Traabajo, Matos.

Nos dijo después el señor Maura que los nuevos ministros jurarán el cargo mañana mismo.

### Audiencias regias

El Rey recibió esta mañana en audiencia al general Aguilera, que vino a Madrid para asistir al pleno del Consejo de Estado, y regresará mañana a Algeciras.

También fué recibido por el Rey el marqués de la Vega Inclán.

### Una nueva lista de bajas

En el ministerio de la Guerra se nos ha facilitado la siguiente lista de bajas: De Ceriñola, soldados Juan Rivera, menos grave, y Celedonio Mena, leve. Del regimiento de Africa, soldados Francisco Fernández, leve, y José Sánchez González, grave. De ingenieros, sargento José Sánchez González, leve.

Del 11º regimiento de artillería, José Escay, menos grave.

### El Tercio de extranjeros.—Una nota oficiosa de Guerra

En el ministerio de la Guerra se nos ha facilitado hoy una nota oficiosa, diciendo que el viaje a Madrid del teniente coronel Millán Astray, jefe del Tercio de extranjeros tiene por objeto el encauzar el enganche de voluntarios en este cuerpo que aumenta ahora extraordinariamente por el ardor patriótico que han producido los últimos acontecimientos de Marruecos.

Se tienen noticias de distintos puntos del extranjero de que salen numerosos voluntarios que vienen a incorporarse al Tercio. Entre éstos se hallan muchos oficiales y soldados de la legión extranjera que peleó en Francia durante la guerra europea.

También se grande la afluencia de voluntarios españoles, siendo cosa inmediata la constitución de las banderas cuarta y quinta de dicho cuerpo.

Se advierte que en todos los gobiernos militares hay banderines de enganche para los voluntarios, los cuales serán admitidos desde los quince a los cuarenta años, sin que sea precisa la presentación de ninguna clase de documentos.

### Cambó no ha sido consultado para formar Gobierno

Asegúrase que el señor Cambó, a causa de encontrarse veraneando en Finlandia, no ha sido consultado por el señor Maura para que forme parte del nuevo Gobierno.

Con este motivo mañana «La Voz de Catalunya» publicará un artículo en el cual hará resaltar que los demás partidos están representados en el Gobierno por elementos secundarios y no por sus jefes.

A última hora de la tarde esta noticia se ha confirmado en los círculos políticos y ha causado gran sensación.

Espérase el resultado de las gestiones que realiza el señor Maura.

En los Almacenes de San Antonio, propiedad de los Sres. Carbonell y Compañía (S. en C.)

### SE ALQUILAN DEPÓSITOS PARA ACEITES DE OLIVA

Para precio y condiciones, dirijanse a los citados señores, calle Angel de Saavedra, 13

### Alentejo en Palacio.—El presidente dimisionario piensa retirarse a Guernica

A las once de la mañana estuvo el señor Alentejo en Palacio.

Dijo a los periodistas que había ido a cumplimentar al Rey y a despedirse, pues mañana o pasado piensa marchar a Guernica.

### En la Presidencia.—Despedida de Alentejo

Desde Palacio fué el señor Alentejo a la Presidencia, donde recibió a los periodistas, de los que estuvo despidiéndose.

Dijo que tenía citados para esta tarde, en su domicilio, a todos los ministros, de los que se despedirá con un te.

### La jura de los nuevos ministros

El señor Wais nos ha dicho que mañana irá a Palacio para tomar juramento a los nuevos ministros.

### La toma de posesión

Esta mañana nos dijo el presidente que estaría hasta última hora en la Presidencia para dar posesión al señor Maura.

### En Gobernación

El conde de Bugallal al recibir esta tarde a los periodistas, les dijo que esperaba al conde de Coello de Portugal, con el que pensaba conferenciar.

Los periodistas dijeron al conde de Bugallal que les había extrañado que en el nuevo Gobierno no figurase ningún amigo suyo.

Repuso el conde que no había para qué; el partido conservador apoya decididamente al nuevo Gobierno, habiendo dado ministros para la formación del gabinete, y no sé por qué había de haber yo un apartado.

Hablaron después los periodistas de la personalidad política del nuevo ministro de la Gobernación, diciéndonos el conde de Bugallal, que el conde de Coello no tenía ninguna significación política, aunque desde luego es de tendencia conservadora.

El señor Maura le designó para el Gobierno civil de Zaragoza, y ahora le ha elevado a los consejos de la Corona,

### De Provincias

#### Alicante

**Una suscripción**  
Alicante 13.—El marqués de Calobral se ha ofrecido a las autoridades civiles y militares para organizar una suscripción en favor de los soldados de Melilla.

Esta suscripción se hará mediante un álbum, y los donativos serán de veinticinco pesetas el máximo y diez céntimos como mínimo.

En el álbum quedarán autógrafos de los donantes.

Las autoridades han aceptado esta idea que se pondrá seguidamente en práctica.

#### Barcelona

**Una corrida a beneficio de los heridos, con la colaboración de todos los espadas retirados**  
Barcelona 13.—El extorero Ricardo Torres (Bombita) ha dicho que se gestiona la celebración de una corrida de toros extraordinaria a beneficio de los heridos de Melilla, en la cual tomarán parte Guerrita, Mazzanti, Machaco, Fuentes y Vicente Pastor.

Bombita ha hecho un donativo de quinientas pesetas para engrasar la suscripción en favor de los heridos.

#### Seguir la salida de tropas

Barcelona 13.—Ha salido para Melilla el vapor «Cullera», conduciendo fuerzas de caballería de Treviño.

El general marqués de Castellforte estuvo despidiendo a las tropas.

El Ayuntamiento hizo un donativo en metálico a las tropas y el somatén entregó cajillas de tabaco.

Los comerciantes regalaron para los soldados tres bocoyes de vino.

#### Un escuadrón de voluntarios

Barcelona 13.—Comunican de Villafraanca que entre los aristócratas se está

organizando un escuadrón de caballería voluntario para marchar a Melilla a prestar sus servicios.

Los oficiales serán complementarios.

### La organización terrorista está completamente descubierta

Barcelona 13.—El juzgado que entiende en los sumarios por atentados sociales ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza, contra Pedro Bautista Palau, Luis Soler y Jaime Bufen, presuntos autores de la colocación de las bombas en los alrededores de Montjuich.

Sábese que los procesados, en sus declaraciones, han facilitado importantes detalles del lugar donde se fabricaban los explosivos y de los nombres de los autores de numerosos atentados cometidos recientemente.

También se ha dictado auto de procesamiento y prisión contra Lorenzo Cervera, presunto autor del asesinato del patrono Francisco Gelabert.

**La suscripción para los heridos**  
Barcelona 13.—La suscripción abierta en favor de heridos y enfermos de Melilla, asciende en el día de hoy a la cantidad de trece mil trescientas sesenta pesetas.

**Arrollada por un automóvil**  
Barcelona 13.—En la calle Marqués de Pelayo, un automóvil que marchaba a gran velocidad arrolló a una niña llamada Constanza Izquierdo, causándole lesiones de las que falleció en el acto.

#### Jaén

**Muerte de un senador**  
Jaén 13.—Ha fallecido el senador señor Villalta, padre político de Prado Palacios.

**El festival en favor de los heridos de Melilla**

Jaén 13.—En el pueblo de Linares se celebró con gran animación el anunciado festival en favor de los heridos y enfermos de Melilla.

Numerosas señoritas recorrieron las calles colocando banderas a los transeúntes, recaudando en total 1.200 pesetas.

#### Larache

**Una alocución del general Barrera**  
Larache 13.—El general Barrera ha dirigido una alocución a los cabileños amigos, diciéndoles que el fantasma del Raisuni ha desaparecido para siempre.

Agrega que la comarca se verá al fin libre de su yugo, pues España, para la que ha sido traidor, no le perdonará, negándole toda autoridad e influencia.

#### Melilla

**Lo que cuenta una pobre mujer víctima de la invasión**

Melilla 13.—Se tienen noticias de que se halla en la zona francesa una mujer llamada Ignacia Diaz Ubeda, cuyo marido tenía un establecimiento de comestibles en Hasi-Bere, lugar que fué ocupado por los rebeldes. El matrimonio vivía allí con cuatro hijos, y al llegar los cabileños triunfantes, se refugió en el cuartel, donde aún se defendían heroicamente un oficial y cinco soldados.

La lucha fué terrible, hasta que el oficial fué muerto por los rebeldes, que se apoderaron del cuartel.

Ignacia cuenta que los cabileños le robaron cuanto llevaba, quitándole incluso las ropas que vestía. Asegura que han sido asesinadas por los rebeldes varias familias europeas que vivían en aquel poblado.

Los cabileños lo sequearon todo, llevándose el botín en varios camellos.

Ella fué conducida a un aduar, en unión de otros prisioneros.

Los cabileños, durante el tiempo que la pobre mujer estuvo allí, le amenazaban constantemente, haciéndole señas de que iban a cortarle el cuello.

Por fin, pudo ser llevada por un moro amigo a la zona francesa, donde fué recogida en la posición de Sidi Marus.

### Nuevos detalles de la evacuación de Monte Arruit

Melilla 13.—Se conocen nuevos detalles de la evacuación de Monte Arruit. Dicen los últimos refugiados que el enemigo, haciendo un esfuerzo supremo, atacó la posición por centésima vez.

Entonces se llevó a efecto la evacuación, registrándose al salir nuestras fuerzas algunos atentados, que fueron reprimidos por los jefes rebeldes, no sin trabajo.

Asegúrase que con el general Navarro están prisioneros unos cuatrocientos hombres.

Unos trescientos se han negado a ser conducidos a través de la cábila de Belaya, por temor a ser víctimas de la ferocidad de los cabileños.

En vista de ello fueron conducidos a Beni Said.

El resto de las fuerzas de Navarro está en Utiliza y Beni Buzague.

**Una mujer rescatada**

Melilla 13.—Merced a las gestiones del coronel Riquelme, se ha conseguido la libertad de una mujer llamada María González, de la cual se habían apoderado los cabileños haciéndola objeto de malos tratos.

#### Sanlúcar

**Corrida suspendida**

Sanlúcar 13.—En señal de sentimiento por los sucesos desarrollados en Melilla, la comisión organizadora ha suspendido la celebración de la novillada anunciada para mañana.

#### San Sebastián

**Una fiesta**  
San Sebastián 13.—El próximo lunes se celebrará una fiesta de banderas, cuyos productos se destinarán a engrasar la suscripción abierta en favor de los soldados de Melilla.

### El hospital de sangre

San Sebastián 13.—Están casi terminadas las obras del hospital de sangre que, por iniciativa de la reina doña María Cristina, se está construyendo en esta capital para los enfermos y heridos de Melilla.

La Reina visitó las obras esta mañana, saliendo satisfichísima de la rapidez con que se están llevando a cabo los trabajos.

#### Segovia

**Choque de un automóvil**  
Segovia 13.—En la carretera de Francia chocó un automóvil propiedad de don Pedro Brisco.

Resultaron gravemente heridos la niña Juana Hernández, la anciana Petra Rus y el conductor.

#### Santander

**Una función a beneficio de los heridos.—Subasta de un alfiler, regalo de la Reina.**

Santander 13.—En el casino se celebró una función de teatro a beneficio de los heridos de Marruecos.

La Reina entregó al primer actor de la compañía un valiosísimo alfiler de perlas montado en platino, el cual fué subastado entre el público, adjudicándose a un espectador en la suma de 32.000 pesetas.

En los entrecantos postulaban por la sala cuatro señorías, que recaudaron 5.000 pesetas.

En total, la función ha producido la cantidad de 43.000 pesetas.

#### Misa de requiem

Santander 13.—Organizada por la Hermandad del Cristo de la Agonía, se ha celebrado esta mañana en la Catedral una misa de requiem por los soldados muertos en Melilla.

Asistió la Reina y su séquito y un gentío inmenso.

**Más donativos para los soldados**  
Santander 13.—Los comerciantes continúan enviando a la comisión organizadora donativos especiales para los soldados de Melilla.

#### Tetuán

**Obras públicas en Xauen**

Tetuán 13.—Han regresado de Xauen don José Pérez Petitto, don Wilfredo del Clos y los ingenieros de Obras públicas que han ido a estudiar la construcción de un puente sobre el río Lauen. Hacén grandes elogios de la riqueza de aquella zona.

#### A incorporarse

Tetuán 13.—Han llegado 480 soldados, que se hallaban con licencia, y han recibido órdenes de incorporarse a sus respectivos cuerpos.

#### Zaragoza

**Entusiasta despedida a las tropas expedicionarias**

Zaragoza 13.—Las tropas que anoche marcharon a Melilla fueron despedidas por un gentío inmenso, que vitoreaba con gran entusiasmo a los soldados.

En la estación se encontraban las autoridades y más de treinta mil personas. Mientras se efectuaba el embarque de los soldados se organizaron varias rondallas, que cantaron jotas en medio de un gran entusiasmo.

A las once y media marchó el primer tren y a las doce y diez minutos el segundo.

### Del Extranjero

**Un duelo.—El duque de San Pedro de Galatino, gravemente herido.**

Biarritz.—Procedente de Burdeos ha llegado el duque de San Pedro de Galatino, gravemente herido de una estocada en el pecho que recibió en un duelo que se ha verificado en Burdeos.

Se ignora quién ha sido el adversario.

Sólo se sabe que el lance quedó concertado en condiciones darisimas.

Las causas del duelo han sido un incidente de carácter patriótico.



# Edición de la mañana

Del Gobierno civil

## Nota oficial acerca de Marruecos

«Manifiesta el capitán general de la quinta región, que ayer salió de Zaragoza el batallón expedicionario de Gerona, compuesto de 24 jefes y oficiales, 27 suboficiales y sargentos, y 1.000 soldados y tren de municiones y viveres. La fuerza fué revista y arengada por el capitán general en la explanada del cuartel, y después marchó al templo del Pilar, donde el cardenal le dirigió senda plática y la bendijo, desfilando acto continuo por las calles de la población y acompañada a la estación por la multitud, a donde también estuvieron a despedir las autoridades y corporaciones, que distribuyeron entre la tropa donativos y obsequios, superando el entusiasmo del pueblo a toda ponderación.

El capitán general de la cuarta región, comunica que ayer tarde, a las cinco, zarizó el puerto de Barcelona el vapor «Barceló», conduciendo a Melilla el batallón de Vergara. Las tropas van animadas de verdadero entusiasmo, y en las calles del tránsito del cuartel al muelle fué objeto de aclamación por parte de las personas que acudieron a despedirlas. Los edificios militares y las casas consiguientemente izaron el pabellón nacional. A la salida de las tropas del cuartel, los buques surtos en el puerto se engalanaron con banderas, haciendo sonar sus sirenas; todo el muelle y todos los barcos fondeados en el puerto estaban abarrotados de gente, que no cesaba de ovacionar a los expedicionarios, que desde las bordas del buque correspondían con entusiasmo a tan simpáticas manifestaciones. El «Barceló» fué hasta la salida del puerto rodeado de embarcaciones. El «Dán» de la Catedral, representando al Obispo, saludó patrióticamente a los expedicionarios, vitoreando al regimiento de Vergara, que tan palpables muestras acaban de dar de su elevado espíritu. Personas conocedoras de la población afirman que jamás han visto en el puerto de Barcelona manifestación más emocionante y patriótica.»

## POR LOS PUEBLOS

### Hurto de madera

El capataz de la brigada de vias y obras, Joaquín Iniesta Domínguez, denunció a la guardia civil de Villa del Río, que junto a la casilla de Cañete habían hurtado cinco traviesas nuevas.

Las diligencias practicadas por la guardia civil, dieron por resultado la detención del vecino Fernando Jurado Platero, que tiene las traviesas de referencia enterradas en el corral de su casa.

### Robo de prendas

El encargado de la finca «Mosquitos», Miguel Monterrubio, denunció a la guardia civil de Hornachuelos que encontrándose durmiendo, en unión de tres criados en la era de dicha finca, penetraron unos desconocidos en el interior del caserío forzando la puerta, llevándose numerosas prendas de vestir, abundante cantidad de tabaco, trajes nuevos, cien cartuchos de bala y cincuenta de munición, una canana y dos mantas nuevas.

Todos estos enseres eran de la propiedad suya y del colono don Aniceto Carrisosa.

Seguidamente comenzó la guardia civil la práctica de las diligencias para detener al autor o autores del hurto, sin que, hasta la fecha, hayan dado resultado alguno.

El robo de referencia ha sido puesto en conocimiento del juzgado de instrucción del partido.

### Intervención

La guardia civil de Ojuelos Altos ha intervenido una caballería mayor al vecino de dicha aldea Joaquín Barrena García, que había sido hurtada en unión de otra el año pasado en el sitio «Los Tiaones», del término de Villanueva de Córdoba, a don Pedro Díaz Gómez.

El referido sujeto dijo que la había comprado al vecino de Fuente Obejuna Juan Vezpe Jiménez, en la cantidad de tres mil seiscientos reales.

La referida caballería ha sido puesta a disposición del juzgado.

### Caballerías desaparecidas

En la casa cuartel de la guardia civil de Bujalance se presentó el paisano Pedro Toledano Vivas denunciando que de los alrededores de la aldea de Momente habían desaparecido siete caballerías.

Acto seguido se hicieron toda clase de pesquisas para rescatar dichos semovientes, lo que hasta la fecha no ha podido lograrse, habiéndose telegrafado a los puestos limítrofes al objeto de que indaguen el paradero de dichas caballerías.

## Rasgo digno de aplauso

La sección de Guardias de Seguridad de Córdoba, deseosa de contribuir en la medida de sus fuerzas a la suscripción organizada en favor de los soldados enfermos y heridos de Melilla, ha cedido en beneficio de éstos un día de su haber.

Digno de todo elogio es el rasgo heroico de estos modestos funcionarios.

## ENRIQUE TORRES

PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS DE HORMIGÓN ARMADO

Para informes y detalles: Avenida de Canalejas, 7, dp.º—CORDOBA

## La novillada de anoche

Con gran desanimación se celebró anoche la novillada anunciada. Como el cartel, salvo el aliciente de que actuaba Guerrilla, era completamente anodino, la gente se retrajo, hasta el punto que la entrada fué mala en ambos tendidos.

### PARTE TRAGICA

En primer lugar salió el hombre de la fuerza Mr. Cothem, quien realizó varios ejercicios doblando una barra de hierro con la boca y haciendo de otra un carrete y liándose a la brasa.

A continuación se arrojó al suelo, poniendo sobre su cuerpo dos tablones por los cuales se deslizó un auto con ocho ocupantes.

Mr. Cothem, terminado este ejercicio, se levantó algo contusionado, retirándose en medio de nutridos aplausos.

### PARTE SERIA

Se lidián cuatro novillos del marqués de Fuensalda, cuya muerte está a cargo de Rubito y Guerrilla.

PRIMERO.—Colorao, de feo tipo. Rubito da tres lances najándose el bicho. Vuelve a la carga el espada, sucediéndole lo propio, porque el bicho se fué en busca de la dehesa.

Anotamos un recorte capote al brazo de Rubito, saliendo enganchado por el muslo e ileso.

Coge las banderillas cortas y al cambio coloca un par algo desprendido. Otro en la misma forma colosal, aguantando mecha de verdad. (Muchas palmas.) Cierran el tercio Bebe y Moreno; este último coloca un par bueno.

Rubito da un pase por alto, movido, varios más de tirón para un pinchazo levísimo. El espada sufre un serio acosón y a continuación coloca media estocada tendida descabellando al primer intento. (Muchas palmas.)

SEGUNDO.—Negro y feo. Guerrilla administra dos lances valientes y el bicho salta al cañelón. Rubito da varios lances buenos y hay palmas. Guerrilla coge las banderillas.

Primero coloca un par arrancando desde el estribo de la barrera, bueno. Uno superior al cuarteo, arrancando dos dedos de la cara. A continuación coloca otro por los terrenos de dentro, soberbio. (Ovación grande al estupendo rehiletero.)

Guerrilla coge los avíos de matar y de primeras anotamos un pase por alto bueno, varios pases más valientes y entrando cerca y mirando al morrillo de una estocada superiorísima que hace polvo al bicho. (Ovación grande, vuelta al ruedo y oreja.)

TERCERO.—Viste de luto como su anterior hermano y es grande y cornalón.

Continúa la ovación a Guerrilla. Rubito da dos lances buenos que se aplauden.

Guerrilla se sale abanicando al bicho y termina recordando. (Palmas.)

Rubito coge las banderillas y se las ofrece a Guerrilla.

Después de varios juguetos con el bicho entra por delante Guerrilla y deja un par superior al cuarteo.

Rubito deja un palo y cierra el tercio Moreno con uno bueno. (Palmas.) Rubito brinda a un amigo.

Varios pases movidos y acosón serio por parte del «tío» de los cuernos es lo que tenemos que anotar. El muchacho entra bien y deja una estocada buena que mata. (Muchas palmas.)

CUARTO.—Colorao y feo. Guerrilla, administra eléctricamente cuatro lances valientes y un recorte ceñidísimo. (Palmas.)

Coge nuevamente los palos y prende de primeras un par al cuarteo muy desigual.

A continuación coloca otro en la misma forma.

Virutas cierra el tercio con dos pares al cuarteo, siendo superior el primero y bueno el segundo. (Muchas palmas al pollo.)

Guerrilla brinda la muerte del cornúpeto a don Angel Fragero.

Hay un pase por alto valientísimo, saliendo casi prendido por la manga.

Varios pases más valientísimos, administrados a dos dedos de la cara, para un pinchazo bueno.

Registramos un molinete bueno y uno ayudado superior. Guerrilla está cerquísima y el público aplaude la faena.

Entrando cerca deja una estocada que tumba al bicho. (Ovación grande.)

### RESUMEN

Los toros mansurrones, aunque sin malas ideas.

Rubito regular tal cual; sabe de toro, pero no expone.

Guerrilla colosal, muy valiente y con ganas de contratas.

Don Paco.

## SAN JOSE

Talleres Mecánico de Construcción

Fundición de Hierro y Bronce

**BERNARDO ALBA PULIDO**

Especialidad en prensas y aparatos para aceite

## Plaza de Toros - IDEAL - CINEMA

El martes 16, accediendo a los ruegos de numerosas personas que no pudieron verla, se proyectará por última vez la grandiosa película tomada del natural

**El Crucero del Submarino "U-35"**

Análisis documental de la Gran Guerra, con interesantes vistas de varios hundimientos de buques de diferentes nacionalidades.

## Sucesos y denuncias

### En la Casa de Socorro

Durante el día de ayer han sido asistidas en la Casa de Socorro las personas siguientes:

Felipe Pérez Expósito, de contusiones en la nariz y labio superior y alcoholismo agudo; Víctor Ruiz Montero, fractura de la tibia y peroné izquierdo en su tercio inferior, fractura del antebrazo izquierdo y probable fractura de la base del cráneo; Manuel Roldán Moreno, de herida inciso-cortante en el dedo índice de la mano izquierda; Rafael Osuna Diéguez, de contusión en el dorso del pie derecho; Rafael Martín Gálvez, no se le comprobó lesión alguna; Isabel Rodríguez Bares, de herida contusa en la región frontal.

### Contravención

Ha sido denunciado Rafael Pulido Junquito, por permitir que una hija suya arroje aguas sucias al pilón de la fuente del Mercado.

## La corrida del lunes a beneficio de los heridos de Africa

El empresario de la plaza de toros de esta capital, don Antonio Alvarez Gavilán, visitó anoche al gobernador civil, señor Suca Escalona, para ofrecerle la corrida que se va a celebrar el lunes próximo, destinando sus productos íntegros en beneficio de los heridos de Africa. El gobernador dió las gracias a la empresa y prometió patrocinar dicho festejo, a cuyo efecto hoy se celebrará una reunión en su despacho oficial, al objeto de verificar un cambio de impresiones sobre la forma de dar más realce a la corrida.

En dicha fiesta se lidiarán seis toros de don F. Molina, antes de don Félix Urcola, tomando parte los diestros Silveira, Serranito y Facultades, que matará los dos últimos.

Seguramente la fiesta será presidida por bellas señoritas.

La idea simpática y altruista de la empresa ha sido favorablemente comentada por el público.

## De Pueblonuevo del Terrible

El día 14 empezaban las ferias, que por la aflicción de forasteros ofrecen ser buenas, pues, aunque las actuales circunstancias con motivo de los tristes sucesos de Marruecos han quitado entusiasmo, por haberse llevado a filas a bastantes reclutas de ésta, no obstante hay animación.

Entre los diversos números que figurarán en el programa podemos anticipar los siguientes: dos novilladas, en las que tomará parte elemento joven de esta localidad, para allegar fondos con destino a las familias de los soldados muertos y heridos en la campaña de Melilla. Dichas novilladas se celebrarán los días 14 y 16, en las que se lidiarán cuatro hermosos novillos-toros, dos cada tarde, de la acreditada ganadería de los hijos de don Ramón Lara, de Almodovar del Campo, por las siguientes cuadrillas:

Día 14.—Espadas: Arturo Castaño y Antonio G. Muñoz. Día 16. Eloy Espadas y José Hernández. Cuadrillas para las dos tardes: Banderilleros, Fernando Horrillo, José del Cachó, Francisco Borreguero, Manuel Sánchez, Eusebio Velasco y José Piñeiro; puntillero, J. Antonio Castro; picadores, Valentín Maza, Baldomero Gallardo, Joaquín Rojas y Joaquín González.

La llave será pedida por don Alfonso Ramírez, el cual y don Francisco Resco, médicos ambos de esta localidad, banderillearán uno de los novillos. Sobresalientes para las dos tardes con obligación de animar a los matadores, José de los Santos y Manuel Cabanillas.

A cargo de José del Cachó estará el número de «la tambora», suerte que ejecutará el primer día; pues para el segundo hará otra suerte de más valor...

La lidia estará dirigida por el valiente novillero, hijo de esta localidad, Dámaso Martín Paredes.

El espectáculo lo amenizará la banda municipal, que por ofrecimiento que su competente profesor don Francisco Morales Sánchez ha hecho a la comisión organizadora, tocará gratuitamente, amenizando la agradable fiesta.

Necrología.—El día 9, falleció en Córdoba un hijo de nuestro querido amigo don Rafael Barbudo Cantarero, director de las Escuelas graduadas de ésta, a la edad de diez años, víctima de una congestión cerebral.

Reciban sus atribulados padres mi más sentido pésame por tan sensible desgracia.

De boda.—En breve contraerá matrimonio nuestro querido amigo don Emilio Pujade, con la bella y distinguida señorita Josefa Gala.—Corresponsal.

12-8-921.

## Roses, Gómez y C.ª

ALMACÉN DE HIERROS

Grandes existencias del más acreditado cemento marca ASLAN.

Avenida de Canalejas, 4.—Córdoba

## Fábrica de Mosáicos HIDRÁULICOS COMPRIMIDOS

Depósito de materiales de construcción y Fábrica de Yesos

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN (Estación de Campo Real)

## Manuel García Bartolomé

DESPECHO: PLAZA DE COLÓN, 15—CORDOBA

## DE ECIIJA

**Función benéfica.**—La empresa del Salón Cervantes, que ha vuelto a abrir sus puertas después del siniestro que sufrió hace pocos meses, ha acordado dar una función a beneficio de los soldados que en Melilla vierten su sangre por la patria.

Se tienen muchas esperanzas en el buen resultado de esta noble idea, pues son numerosos los soldados de ésta que han marchado a prestar servicio a Africa.

Daremos cuenta del resultado con los nombres y cantidades, pues se ha acordado dejar las localidades al precio que la buena voluntad del público le señale. El día fijado para dicho beneficio ha sido el próximo jueves 18 de los corrientes.—Corresponsal.

Ecija 13 8-21.

## Productores de Aceite, S. A.

Capital social: 10 000.000 de pesetas

## Compra-venta de aceites de oliva

Oficina: Gran Capitán, 36.—Córdoba

## PEDRO LOPEZ E HIJOS BANQUEROS

Apartado núm. 7.—Teléfono, 34.—CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## Carbonell y Compañía (S. en C.)

Casa Central en CORDOBA (Fundada en 1888)

Fábricas de refinación de aceites, último sistema. La primera en España.—Fábrica-molino de aceite fino al tema Marqués de Caba.—Bodegas de vinos finos de Montilla y los Moriles.—Fábrica de lavas y sistema Anastro-Biagara, Davenport y Boller.—Producción diaria, 35.000 kilogramos.—Almacén de maderas de Florida, Austria y América.—Fábrica de fideos y pastas para sopa

**Compra-venta de Cereales y Legumbres**

Sucursal: en Sevilla. Grandes almacenes de maderas de Florida, Austria y América.—Fábrica de aserrar.—Aceitunas.—Compra-venta de cereales.—En Melilla. Abastecedor de la Comandancia de ingenieros.—Grandes almacenes de maderas de Florida, Austria y América.—Fábrica de aserrar y labrar.—Aceites de oliva. Jabón. Vino. Alcohol. Harinas. Azúcar. Hierros. Cementos, etc., etc.

**AQUILAR DE LA FRONTERA, CASTRO DEL RIO Y PINOS PUENTE**

Grandes fábricas de aceites de orujo, Sulfato de Carbono y de Jabón

Producción diaria: 30.000 kilogramos de aceite

## TEJADA Y GARCIA

Coloniales por mayor

Almacenes y Escritorio: Avenida de Cervantes, 24.—Córdoba

## Plaza bombardeada

Rendición y entrega

La plaza de Diego León está constantemente bombardeada por la fortaleza conocida por EL METRO. Sus cuatro escarpes mayores son las piezas de gran calibre y los cinco pequeños es la artillería ligera; las municiones están en el interior de estos escarpes; no hay quien se defienda ante los invencibles precios de esta casa; los amigos y enemigos, todos se rinden y hacen entrega de su dinero ante la realidad de los precios que siempre figuran en las avanzadas de vender barato.

Diariamente llegan aprovisionamientos de mercancías para el abastecimiento de Córdoba, protegidos por las últimas cotizaciones en baja.

CASA CENTRAL: Mármol de Bañuelos, núm. 2

SUCURSAL: San Agustín, núm. 44

PRECIO FIJO — Vestirse barato — OPERACIONES AL CONTADO

## A las Clases facultativas y Sres. Médicos

## Trombosine "BOLCO"

Producto hemostático fisiológico esterilizado, recomendado y usado por las mayores eminencias médicas, hospitales, etc.

## CASA VIZMANOS — BARCELONA

Argüelles, 381

Folleto y muestras, al Representante para Córdoba:

DON JOSÉ TORRALBA. — Villa del Río

## COMPANIA COMERCIAL IBERICA

Avenida del Conde de Peñalver, núm. 24.—MADRID

PRODUCTOS QUIMICOS E INDUSTRIALES

SUPERFOSFATOS	ACIDO SULFURICO	COLAS GELATINAS
SULFATO DE COBRE	ACIDO NITRICO	AZUL DE ULTRAMAR
SULFATO DE AMONIAO	HIPOSULFITO DE SOSA	TEJIDOS «TEXTILOSE»
etc., etc.	etc., etc.	etc., etc.

SAQUERIO «TEXTILOSE» PARA TODA CLASE DE ENVASES

ABONOS COMPUESTOS Y SULFATO DE COBRE «PEÑARROYA»

SALES DE POTASA DE ALSACIA

PRODUCTOS QUIMICOS INDUSTRIALES DE LOS ESTABLECIMIENTOS «KUHLMANN» (París)

PRODUCTOS FARMACEUTICOS DE USINES DE L'ALLONDON (Suiza)

AGENCIA EXCLUSIVA DE VENTAS

DEPOSITARIO: José Cañete y del Rosal -- CORDOBA

AVENIDA DE CANALEJAS, 10

**¡Recuerde usted!**

por si en alguna ocasión puede convenirle, o a cualquiera de los suyos, que las enfermedades de ESTÓMAGO E INTESTINOS por anti-guas que sean, se curan con eficacia tomando después de la comida el

**DIGESTÓNICO**

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS



## Sigue el paso de tropas para Africa

Como ya decíamos, anoche pasó por esta capital un tren militar conduciendo tropas de caballería para Africa.

El tren llegó a Córdoba con más de dos horas de retraso, y venía compuesto de cuatro coches de viajeros, dieciocho destinados al ganado, dos vagones con dos automóviles y otros dos con camiones.

Las fuerzas que venían en el tren pertenecen al regimiento de caballería de Farfésio, de guarnición en Valladolid, formando un escuadrón al frente del cual viene el comandante don Vicente Casado Santos, un capitán, cuatro aliaes y un veterinario.

El número total de soldados y clases es de 115, y traen 107 caballos.

También formaba parte del convoy un vagón en el que venían cinco sargentos y cinco soldados de ingenieros pertenecientes a la sección de radiotelegrafía, al frente del teniente don Ángel Castro.

Cuando el tren llegó a Córdoba, descendió del mismo el jefe de la fuerza que estuvo saludando al coronel del regimiento Lanceros de Sagunto don José López Cerezo, al teniente coronel la Yeguada señor González Uzcátegui a varios oficiales del citado regimiento que habían acudido a los andenes a presenciar el paso de sus compañeros.

También había en la estación numerosos soldados de Sagunto. Una comisión del Ayuntamiento, compuesta por los concejales señores Tienda, Guerrero y Avilés, dió la bienvenida al jefe de las fuerzas en nombre de la ciudad.

Durante el tiempo que el tren permaneció en esta capital, los soldados expedicionarios fueron obsequiados por sus compañeros de Sagunto con café, agua dulce y cajetillas de tabaco.

El comandante jefe de la fuerza que habían salido de Valladolid el día 12 a las seis de la tarde, y que alían que pasar también con dirección a Melilla los tres escuadrones restantes y la sección de ametralladoras del referido regimiento.

Fuerzas de Seguridad y de la guardia municipal, al mando de sus señores Alcaraz y Estrada, cuidaban mantener el orden en los andenes.

A las cuatro menos cuarto se llamó a la marcha, saliendo el tren a pocos momentos, siendo despedidos los soldados con vivas al regimiento de Farnesio, que eran contestados por la tropa con vivas a Sagunto y a Córdoba.

Paso de más tropas

Esta tarde a las dos y cuarenta y cinco minutos, llegará a esta capital el segundo escuadrón del referido regimiento, las doce y veinte de la noche llegará anunciada su llegada otro escuadrón del mismo, y mañana lunes a las siete y cinco de la mañana, llegará otro, también con dirección a Málaga, para embarcar con rumbo a Melilla.

También sabemos que hoy han partido de Madrid dos trenes militares que van a Málaga por la línea de Espolva.

La prensa y el público en general, se congrató por el paso de las tropas.

## Miguel de Cepeda Soldado

La Palma del Condado (HUELVA)

Cosechero y Exportador de Vinos Blancos y Vinagras.

Se desean Agentes para esta Provincia de buenas referencias.

## PLAZA DE TORO DE CORDOBA

Monumental corrida de toros (mixta) se celebrará el 15 de Agosto de 1921, cinco y media en punto.

Se lidiarán seis magníficos toros, seis acreditada ganadería de don F. Molina, de don Félix Urcola, vecino de Sevilla, y de los valientes diestros Juan Silveira, de Francisco Gutiérrez (Serranito), de doña, y Francisco Peralta (Facultades) de Sevilla, que matará los dos últimos.

Precios populares a beneficio del pueblo

SOMBRA, 450.—SOL, 250

Hay medias entradas.

## Venta de Farmacos

Se vende o traspasa una farmacia situada en pueblo importante de esta provincia.—Para informes y detalles, en esta Administración.

## Escopetas -- MONTERO Y MARTINEZ

Las mejores y más baratas y de más precisión las tienen los comisionistas

Claudio Marcelo, 13.—Almacén de Alcañices CORDOBA

(Frente a «La Campana»)

Veán muestras. — Facultad de devolución

## Taller Mecánico de Carpintería

DE

**Ruiz López y Hermanos**

Oso, sin número

Se construye todo lo concerniente a carpintería en armaduras, puertas, etc., sirviendo los encargos con gran economía y puntualidad.

Int... De M... Manifesta... Guerra... El señ... tarde a... del Cong... quedado... plamiento... hor Maur... agregó, la... sido la f... La... Mientr... España, s... empeña... Haciend... Esta tar... extensa... ra. Despu... na confer... Llegada... Esta no... dentes de... tos, los c... tomando... seguido... El Sob... de consti... ral Milan... Después... Casa de... Cambió... tera d... Como... luna» p... do que... estar efe... Báltico... miento o... tados p... rruicos... Agreg... se la cris... nir, si s... cia en M... encargad... entendi... hombre... peno de... Así, p... pero si... sin cam... el asunt... «Acep... Tal v... imposib... con el p... tros. En... para qu... Afirm... ción, p... niso ni... Segú... mios s... ter requ... La p... charter... y se... pólvora... El d... rado qu... en la t... paso... Un t... Esta... dim: si... desalar... te para... Asist... gobier... de Let... Mar... Ma... nor A... a Mon... RO... Q... táculo... trazo d... MERAL... —Gran... ca bien... tras, ar... río de... Para p... PLA... Est... ria y c... alama... presa, t... epis... nes r... tuación... Au... sobre... fajas... dades... médico... vedad... casa r... Seteria... (fotogr... Vire... Mont... Piepr... tenio... domi... Ga... sique... pin ch... Teñ... ría p... se m... Sa... cillo...



